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盧執事 14/02/04 
(一) 教友監獄福傳的萌芽 
 
 早在一九九七年七月五日，已故胡振中樞機在香港教區祝聖了第一批終身執事(本
人及曾執事)。終身執事除了服務堂區，本人亦被委任做監獄特派神職人員，去關心及

訪問在囚人士，不論他(她)們的國籍，膚色及宗教。初時學探監的我，真是又驚又喜。

因為我從未到過監獄，所以我驚。所驚的是恐怕犯人會侵犯我，這是為第一次探監時的

正常心理現象；但當習慣到監獄時，這現象就會逐漸減退！另外，所喜的是我可以大開

眼界，看看監獄內的實況。因為除了犯人及懲教署職員可進入監獄，其他人是不輕易入

內。 
 
 當我開始探監六個月後，感謝天主聖神給我靈感，使我想起只是我本人一個人去探

監，所接觸的犯人是有限的；但如果有多些教友可以幫忙去探監，教會所關心的監獄福

傳事工便可漸漸擴大。 
 
 雖然在香港教區，義務的監獄特派神職人員大約有十五位，但始終所訪問到的囚犯

人數都是有限。若要請教友參與監獄福傳，怎可成事呢？但我深信在香港教會的二十幾

萬教友中，天主一定召叫一些教友去做祂喜愛的工作(關心最小的弟兄_瑪 25:40)，只不

過没有神職人員有組織地及有理想地去大力推動這項有意義的服務。 
 
 當時，我的信念是：假若這不是天主的意願去推行教友監獄福傳事工，這項艱難的

創舉是不可能成事。於是我懷着這信仰去祈求天主，看看天主的意願；並求衪幫助去發

展。這事最後成功了，在二零零三年中正式成立了「教友監獄福傳組織」包括十三個探

監會、一個書信會及一個復生會。會員人數約有二百幾人。探訪範圍有十一個懲教署監

房及一個志願機構的戒毒所。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「神貧的人是有福的，因為天國是他們的。」（瑪 5:3） 



盧執事 18/02/04 
(二)上主的安排 
 
 監獄是一片廣大的傳教園地(現時懲教署共有二十六個監房)，所以教會也可以在這

裡發揮工作，使 95%的外教囚犯可以聆聽到福音的喜訊。 
 
 但是，怎樣去推行這項服務呢?我們的教友在傳教方面大多數都不積極，用甚麼方

法去培訓他們呢?使他們能主動地及獨立地到監獄傳福音，真是一件不容易的事！ 
 
 當時，我並不擔心，因為我深信如果是天主的事業，天主一定會安排及指引去完成

祂的工作，没有人能阻止(宗 5:38)。於是我開始為這件監獄福傳的事工祈禱，求天主光

照及帶領。 
 
 時機終於來到。約在七年前，我的上師畢尚華神父(懲教司鐸)，在他每半年舉辦一

次的監獄特派神職人員的研討會上，邀請了基督教更新會(專做監獄福傳及牧民工作的

機構已有 18 年)來分享他們在獄中服務囚犯的經驗。這時我才知道基督教在監獄福傳事

工上的成就。在這次聚會中，天主給我機會認識他們。後來我還主動地請求畢神父安排

我跟隨「更新會」到獄中，看看他們怎樣做服務，以吸取他們的經驗。於是我有機會與

他們到四個不同類型的監房學習。這是不是天主上智的安排！ 
 
 因這次巧妙的遇上「更新會」，我的信心也大增了。我實在感覺到天主開始帶領我

一步一步地去思考及籌備「教友監獄福傳」的服務。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「哀慟的人是有福的，因為他們要受安慰。」（瑪 5:4） 



盧執事 18/02/04 
(三)第一個探監會誕生的妙事 
 
 說來也奇妙。教區在六年前，没有為福傳的義工到監房服務設立神師；而在天主的

計劃當中，我感覺祂揀選了本人來承擔這項創新及富挑戰性的事工，就是指導教友到監

房傳揚福音(瑪 28:19)。 
 
 記得在一九九六年一次的實習講道中，分享了我的探監服務。事後便有第一位教友

來接觸我，他告訴我想去探監。約一年後他便成為我第一個探監會的會長。於是，妙事

繼續發展下去。 
 
 萬事起頭難，但如果有天主的祝福，什麼也可以迎刃而解。首先我深信這位教友是

天主派遣給我的，我該怎樣去培訓他呢？於是我希望他每日開始閱讀聖經五分鐘，並開

始學習祈禱與天主溝通。因為到監房傳福音是一件艱難的事工，没有天主與他一同去，

是永遠不會成功的！ 
 
 没有見到這位教友已兩個星期，我以為他不想去探監；但在第三個星期的主日他出

現了。他告訴我他每天讀聖經半小時以上，並加入了堂區的神恩祈禱會，學習怎樣與天

主溝通。我聽他的報告後，心裏十分歡喜。因為我認為他是一個可造之材，將來他可以

幫助我成立第一個探監會。他看到了「靈修」為探監是重要！ 
 
 没有天主的助祐不可能成就任何事，是我一貫的信念。於是我邀請這位教友在神恩

祈禱聚會中，為成立第一個探監會祈禱。隨後，有多六位教友向我報名，我便開始與他

們商討，怎樣可以入監房傳教，因為懲教署不輕易批准義工進入服務。但在籌備當中，

天主的帶領使所有困難都一一解決了。 
 
 終於在一九九七年十一月在教區成立第一個探監會「思維友愛會」開始服務喜靈洲

戒毒所的青年。現在，該會探監會員定期每月兩次，在主日下午二時至四時舉辦聚會。

他們的服務更得到監房主管的賞識。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「溫良的人是有福的，因為他們要承受地土。」（瑪 5:5） 



盧執事 19/02/04 
(四)增強信心 
 
 「思維友愛會」是本人所創立的十三個探監會中之第一個；於一九九七年十一月成

立後便順利地獲得已故胡振中樞機之批准及本人也被委任為該會神師。感謝天主！ 
 
 為了培訓該會探監會員能夠獨立地去探監（即不須神師陪同下便能在監房主辦聚

會），本人當時為他們安排了以下活動以加強會員的信心：－ 
 
 （一）參觀「晨曦島福音戒毒」。使會員多了解，除了用藥物及監禁方式外，也可

以「福音」幫助他們戒毒。以便提起會員服務的興趣，因為會員將來也會到喜靈洲戒毒

所福傳。 
 
 （二）參與「思定會」的探訪。使會員有機會首次接觸到青少年犯人，因為「思定

會」專探訪懲教署教導所之青少年犯人已有八年；而「友愛會」之探監會員將來也會在

喜靈洲戒毒所為青少年毒犯服務。 
 
 （三）參觀喜靈洲戒毒所（青少年監房）。以便使探監會員在正式服務前，多了解

他們所服務的監房環境及認識該監房的主管及職員。並且希望探監會員看了監房聚會的

地方後，將來能適當地為犯人舉辦活動。 
 
 （四）跟隨「基督教更新會」到監房學習探監。使探監會員在現場能吸收「更新會」

舉辦聚會的經驗，以便將來為監房服務作參考。 
 
 （五）參加「更新會」為義工舉辦的初級課程。使探監會員能擴闊探監服務的知識。 
 
 當然實地參觀及學習是最好的方法去培訓探監會員，但「靈修」培育也是不可缺少！

所以，本人每次在籌備會議的聚會中，除了討論公事外，都帶領會員祈禱，讀聖經及分

享信仰生活。希望他們漸漸地感受到主耶穌臨在會議中！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「飢渴慕義的人是有福的，因為他們要得飽飫。」（瑪 5:6） 



盧執事 20/02/04 
(五)感謝恩師 
 
 第一個探監會「思維友愛會」在籌備一年後，終於在感恩祭中派遣探監會員到喜靈

洲戒毒所（青少年監房）服務。但在這一年的等待期中，我時常祈禱。希望天主帶領我

找到適當的恩師，幫助我完成這項艱難的事業，就是用什麼方法使一個探監會進入監房

福傳？ 
 
 感謝天主，因為祂給了我以下的恩師，使我的夢想能夠成真：－ 
 
 （一）首先要多謝的，就是李亮神父（教區秘書長），因他曾悉心教導我們怎樣去

寫好探監會的會章，使教區主教樂意批准。於是，第一個探監會成立後，「思維友愛會」

的會章獲得了已故胡樞機的批准，正式成為教區性的善會。有了會章得到主教的批准，

當我們向懲教署申請探監服務時，就比較容易得到准許；因為我們並不是什麼會或黑社

會（一笑），而是天主教會內一個認可的組織。將來若有什麼因義工探監時出錯，有一

個負責的機構去承擔，那懲教署就放心了！ 
 
 （二）第二位恩師要多謝的，就是我的上師畢尚華神父（懲教司鐸），因為所有首

次申請入監房主辦宗教活動的機構，都要得到他的同意，才可以進入監房。這裡要特別

多謝他，因為他見了是本人探監會的申請信，他也樂意批准！ 
 
 （三）最後要多謝的，就是在懲教署總部的一位高層官員。他對於犯人的悔改更生

服務非常投入，更樂意幫忙及指導教會機構去完成它的愛心服務。遇上這位官員也是天

主的祝福，因為當第一個探監會入信懲教署申請服務時，並没有多大困難，就獲得批准！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「憐憫人的人是有福的，因為他們要受憐憫。」（瑪 5:7） 



盧執事 21/02/04 
(六)上主的照顧 
 
 有了主教批准的會章當然是件好事，但還缺少一樣重要的政府文件，懲教署才能准

許探監會服務。那麼，是什麼文件呢？ 
 
 就是探監會的社團註冊証書。因為懲教署不會承認探監會是一個合法機構，除非獲

取了社團註冊証書。所以堂區的善會，例如聖母軍，也不能入監房傳福音！ 
 
 誰提醒我在籌備第一個探監會時，到警察總部申請社團註冊証書？說來真是一段

故！在其中，本人實在感受到天主的照顧及奧妙的帶領！ 
 
 她是一位大律師，剛從英國讀完書回港。在一次培聖會的例會中，我被邀請作嘉賓，

分享我「終身執事」的召叫及我的探監工作。會後，這位大狀向我表示她有興趣去探監！ 
 
 但是當時她還未領洗，不是教友也不是慕道者。所以，後來我還介紹了她在上智之

座小堂學道理。因為在我心目中，將來所有的探監會員需要一定是教友，或起碼是慕道

者才行。正是探監是希望在監房內向犯人傳播天主的喜訊，讓他們在黑暗中見到光明！

於是，外教人士是不適合做探監會員。無奈，她參加了慕道班一個短時期，便終止了。

真可惜！ 
 
 第一次入信到懲教署申請探監時，需要通知署方兩件重要的事，缺一不可！就是讓

署方知道探監會是獲得主教批准及得到政府承認是合法團體。所以在申請信上必須附上

「會章」及「社團註冊証書」的影印本。由於天主的帶領，第一個探監會最終得到懲教

署的批准，進入監房服務。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「心裏潔淨的人是有福的，因為他們要看見天主。」（瑪 5:8） 



盧執事 26/02/04 
(七)探監播種 
 
 幸好，已故胡樞機不但批准第一個探監會的會章，也同時批准由探監會員互選出來

的首五位執行委員。這五位執委算是探監會的領導及核心成員，神師只不過從旁協助探

監會成長，使執委將來可以成為「火車頭」的作用！現將執委的職務分述如下：－ 
 

（一） 會長   ─ 負責整個會的運作，並主持兩個月一次的執行委會

會議。這次會議神師會列席，指導靈修及會務；特

別解答探監時遇上的困難，所以擔當神師者最好是

監獄特派神職人員。 
 

（二） 副會長 ─ 協助會長推行會務，並主持一個月一次的例會。探

監會員需出席例會，但也歡迎祈禱會員列席。會議

內容主要包括兩大類：就是半小時的靈修及籌備探

監聚會的環節。這次會議，神師不會列席，但由五

位執委分擔帶領。 
 

（三） 秘書   ─ 負責記錄會議。 
 

（四） 司庫   ─ 負責財務。 
 

（五） 總務   ─ 協助並幫忙以上四位執委。 
 
 通常探監義工在主日下午到監房舉辦聚會，內容主要是以福傳為目的；可分為八個

環節，但每個環節都須配合所定下的主題，例如金錢，誠實，祈禱等等。以下便是每次

探監前，在例會中探監會員需要討論的問題：－ 
 

（1） 先通過主題是什麼？ 
（2） 選一首歌。誰負責帶唱？（可用頌恩歌書）。 
（3） 選一個益智遊戲（該遊戲不要有身體接觸）。 
（4） 讀一篇福音。誰負責誦讀？不須講道。 
（5） 誰負責以信仰生活做分享？ 
（6） 再唱一首歌（可以是勵志歌）誰負責帶唱？ 
（7） 五分鐘的祈禱。誰預備及帶唸？ 
（8） 分小組談心（以兩位會員一齊為基本，使能互相照應），名單須預 

  先編好。 
 
 看來做一次服務也不簡單，因為義工們是到監房服務，並不是到普通的地方舉辦小

型佈道會；所以事前要有好的準備工夫，使每次監房聚會都能流暢，並收到播下福音的

種子。探監會員時常都會記著自己只是天主的工具，每次探監只盡好本份就夠；至於收

穫的事，讓天主去完成！ 



盧執事 26/02/04 
(八)生仔改名，功德完滿 
 
 建立了第一個探監會後，本人開始策劃成立其餘的十二個；因為希望在懲教署的二

十六個監房中，天主教的義工也可到十三個服務。可惜事與願違，其中一個探監會紿終

未能進入服務，不過它最後能往一個志願機構的戒毒中心耕耘。真奧妙，因為戒毒中心

更需要宗教團體的臨在！天主的帶領是我們不能容易明白的！ 
 
 除了探監外，本人還成立了一個「書信會」，因為有些義工不適合探訪事工；他們

可留在家中寫信，以書信方式關心囚友，以達致紓解囚友的情緒；並從中傳揚福音，撒

下信仰種子！此外，最後一個是「復生會」，以照顧出獄後的更生者；因為他們需要教

會的扶持，幫助他們找工作及安排住宿，使他們不再回獄！繼續輔導及關懷他們，使他

們認識新朋友，開始新生活！ 
  
 說來也奇怪，為什麼有那麼多義工(約有二百幾)來參與監獄福傳呢？以致在六年內

可以成立十五個會呢？我深信是聖神在工作！而聖神亦啟發我為它們命名：－ 
 

（一）思維友愛會 （二）德蘭信心會 （三）天申望德會 
 

（四）趙榮善良會 （五）在德謙和會 （六）翰佐智慧會 
 

（七）瑞廷聰敏會 （八）鳴道超見會 （九）惠黎剛毅會 
 

（十）文瀾明達會 （十一）王成孝愛會 （十二）范坤敬畏會 
 

（十三）昌品恩典會 （十四）聖保祿書信會（十五）聖伯多祿復生會 
 
 試解釋我怎樣為它們改名。首先，所有會名都是紀念聖人的，如（一）（二）紀念

兩位傳教大主保；（三）至（十三）紀念中國殉道者；及（十四）（十五）紀念教會兩位

柱石大聖人。然後，（一）至（三）分別加上信望愛三種超性之德；（四）（五）分別加

上良善心謙（耶穌聖心特質）；（六）至（十二）分別加上聖神七恩；（十三）加上是天

主的恩典；而最後兩個（十四）（十五）分別加上會的性質（如書信及復生），以構成一

站式的服務。 
 
 
 
 
 
 
 
 

「締造和平的人是有福的，因為他們要稱為天主的子女。」（瑪 5:9） 



盧執事 27/02/04 
(九)創業難！守業更難！ 
 
 沒錯，俗語說得好。雖然我在短短的六年中，創立了一個教區性的善會「教友監獄

福傳組織」，包括十三個探監會，一個書信會及一個復生會。這不是我的本事，而是天

主聖神自己在工作；使所有的困難都能夠一一迎刃而解，遂能夠在香港教區存在一個龐

大的監獄福傳機構！ 
 
 現在，本人不再是該機構的神師，因為主教希望我轉轉職務，回復多做些堂區牧民

工作。所以，盡我的記憶中，寫了這九篇文章，以感謝上主大能的帶領。並祈求天主的

保守，希望這機構能夠順利運作，繼續為囚友及釋囚服務，以彰顯天主的慈愛！以下是

本人七年的探監及創會經驗，公諸大家參考，以減少守業者的難度：－ 
 

（一） 謹記這項特殊服務，没有「靈修」是萬萬不能成功！ 
 

（二） 在會中及會與會之間，一定要有愛。以團隊精神去履行探監，書信 
  及復生服務。 

 
（三） 在組織上，不可運用政治手段。去謀求或在背後去控制會務及運 

  作，以達致名利雙收。這樣，機構才能永久存在！ 
 
（四） 不要違反懲教署的探監守則。 
 
（五） 最後，不要做一些懲教署不喜愛的事。並要與懲教署合作，配合署 

  方的大方向，使囚友獲得最大的益處。 
 
 至此，本人在這裏不能不讚賞聖神所派遣來服務的探監，書信及復生的義工們，因

為他們不但願意付上時間，還付出金錢；以完成他們的特殊服務，來光榮天主！願天主

一一賞報他們！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「為義而受迫害的人是有福的，因為天國是他們的。」（瑪 5:10） 



盧執事 24/03/04 
(十)天主，難道祢的計劃就此擱置？ 
 
 一定不會！就算是魔鬼也不能阻止！人更不能做什麼！ 
 
 教友監獄福傳到監房已播種七年之久，但仍然未有囚友接受洗禮，為什麼呢？ 
 
 舊約聖經中有一金句說：「懂得等待的人是有福的！」本人不但深信這句說話，還

已將它銘刻在我心中。我時常懷着這希望；並了解當時機成熟，天主上智的安排一定會

賞賜囚友，信主入教的恩典。在此我仍忘不了，天主最痛愛及關心的人，就是在囚服刑

的人士！ 
 
 現在，我沒有白白地等待，因為時機就快來到！為何我這樣說呢？根據手上的資

料，有八位囚友已完成天主教信仰函授課程。他們能夠那樣恆心地去讀完這四十三個課

程，真是不簡單；最後他們還領取了畢業證書。本人特在此恭喜他們！ 
 
 可是，他們還不甘心！因為他們除了在認知上獲得益處外，他們還實實在在的信了

主！天主安排每人接受信仰的歷程真奧妙，是我們不可思議的！ 
 
 他們表示會力爭到底，希望天主教香港教區早日派義工到監房，有計劃地給他們教

授要理，使他們可以領洗，歸依基督，以完成他們多年的願望！ 
 
 最近，在一隻「紿終是天主」的光碟中，有一位囚友已對我們的主教陳日君表白想

領洗入教。本人及畢神父亦被囚友諮詢可否入天主教。至此我相信天主也聽到了囚友的

渴求！ 
 
 感謝天主！可能是聖母進教之佑的轉求，本人今早在監房首次主持了每月一次的

「聖道禮儀」，展開了我的新事業，就是在監房教授囚友慕道者要理。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

──願天主永受讚美── 


